

Boletín de la Asociación Provincial de  
Museos Locales de  
**Córdoba**



nº 9 • año 2008

# Índice

Pág.

## **Memoria de la Asociación correspondiente al año 2008**

Fernando Leiva Briones. *Secretario de la Asociación* ..... 9

## **Museos**

---

### **Baena. Museo Histórico Municipal**

José Antonio Morena López, *Director del Museo* ..... 23

### **Belmez. Museo Histórico y del Territorio Minero**

Manuel Cano García, *Director del Museo* ..... 41

### **Cabra. Museo Arqueológico Municipal**

Antonio Moreno Rosa, *Director del Museo* ..... 51

### **Cañete de las Torres. Museo Histórico Municipal**

M<sup>a</sup> José Luque Pompas, *Directora-Conservadora del Museo* ..... 63

### **La Carlota. Museo Histórico Local “Juan Bernier”**

#### **- La Prehistoria en la campila de Córdoba.**

#### **El caso de La Carlota y sus particularidades**

Antonio Martínez Castro ..... 71

### **Lucena. Museo Arqueológico y Etnológico**

Daniel Botella Ortega, *Director del Museo y Arqueólogo Municipal* ..... 91

### **Montilla. Museo Histórico Local**

Francisco J. Jiménez Espejo, *Director del Museo Histórico Local y Presidente de la Asociación de Arqueología Agrópolis* ..... 123

#### **- Molinos romanos localizados en el término municipal de Montilla (Córdoba)**

Silvia M<sup>a</sup> Morales Ortiz ..... 131

### **Monturque. Museo Histórico Local**

M<sup>a</sup> Inés Sánchez Aranda, *Equipo Técnico del Museo* ..... 151

### **Peñarroya-Pueblonuevo. Museo Geológico Minero**

Miguel Calderón Moreno, *Director del Museo* ..... 159

### **Priego de Córdoba. Museo Histórico Municipal**

Rafael Carmona Ávila, *Director del Museo y Arqueólogo Municipal* ..... 167

### **Priego de Córdoba. Patronato Municipal “Niceto Alcalá Zamora”**

Francisco Durán Alcalá, *Director del Museo* ..... 209

### **Puente Genil. Museo Histórico Local**

Francisco Esojo Aguilar, *Director del Museo* ..... 225

### **Rute. Museo del Anís**

Anselmo Córdoba Aguilera, *Director del Museo* ..... 235

### **Torrecampo. Museo PRASA**

Juan Bautista Carpio Dueñas, *Director del Museo* ..... 247

### **Villa del Río. Museo Histórico Municipal**

M<sup>a</sup> de los Ángeles Clémentson Lope, *Conservadora del Museo;*

Francisco Pérez Daza, *Miembro Comisión del Museo;*

Bartolomé Delgado Cerrillo, *Miembro Comisión del Museo* ..... 281

### **Villaralto. Museo del Pastor**

Francisco Godoy Delgado, *Director del Museo* ..... 291

## **Asociaciones y Colaboraciones**

### **Los amuletos**

Santiago Cano López, *Doctor en Filología Clásica* ..... 311

### **José Paniagua Gil, *in memoriam***

Fernando Leiva Briones, *Secretario de la Asociación Provincial de Museos Locales de Córdoba y Cronista Oficial de Fuente-Tójar* ..... 321

### **Publicación de memorias y artículos**

Recomendaciones para la presentación de la memoria  
y de los artículos de investigación ..... 329

# Museos



# Priego



# Priego de Córdoba

## Patronato Municipal

### “Niceto Alcalá-Zamora”

**Francisco Durán Alcalá**

*Director del Museo*

La Casa Museo y Patronato Municipal Niceto Alcalá-Zamora y Torres, es un organismo autónomo de carácter administrativo del Excmo. Ayuntamiento de Priego de Córdoba.

El Patronato tiene por objeto recoger y poner a disposición de los investigadores toda la documentación de archivo, hemerográfica, bibliográfica, etc..., referente a la figura de D. Niceto Alcalá-Zamora y Torres y promover el estudio de su figura, así como del período de la II República Española. El Patronato organiza actividades tales como exposiciones, visitas, conferencias y congresos así como la recopilación y publicación de toda la obra escrita de D. Niceto, elaboración de Guías, biografías y material didáctico. Cuenta asimismo con una biblioteca específica sobre la II República, sala de audiovisuales, sala de exposiciones temporales, tienda y servicio de audioguías.

#### **1.- Ubicación**

El museo se encuentra ubicado en la casa natal del Presidente de la II República española D. Niceto Alcalá-

Zamora y Torres, bella casa señorial del siglo XIX reformada a principios del siglo XX, situada en la calle del Río nº 33, de Priego de Córdoba.

Aparte del valor histórico al inmueble se le suma el valor etnográfico por su situación en una de las principales calles de la ciudad, el volumen y distribución de sus plantas y habitaciones y los pavimentos y elementos decorativos típicos de una familia burguesa acomodada de principios del siglo XX.

#### **2.- Ámbito, fondos, estructura orgánica y personal**

Los primeros fondos del Museo se formaron, con los objetos, mobiliario y documentos históricos donados por las hijas de D. Niceto en el año 1990. No será hasta 1994 cuando a este fondo se le incorporen una serie de piezas, documentos y fotografías entregadas por particulares de nuestra ciudad y otros lugares al Museo en concepto de donación y un reducido número de piezas que se encuentran en depósito.

Son precisamente estas donacio-

nes las que le confieren al museo una vida propia y dinámica ya que anualmente se reciben, de media, unas 30 donaciones, lo que obliga al cambio continuo y renovación del material expositivo y la ampliación permanente de sus fondos documentales, hemerográficos y bibliográficos.

Este Museo tiene un alcance de ámbito nacional, debido a las características de los fondos documentales que alberga y a la repercusión que la trayectoria personal y política de nuestro personaje ha tenido en la Historia de España, en un período que abarca desde 1877 a 1949 .

Las etapas históricas que sustentan el discurso expositivo del Museo, responden a la evolución de la Historia de España desde el período de la Restauración hasta la Transición Democrática.

El Museo se encuentra incluido dentro del organigrama de funcionamiento del Ayuntamiento de Priego e integrado en el Patronato Municipal Niceto Alcalá-Zamora y Torres, siendo sus órganos de gestión el Consejo General y la Junta Rectora

#### **El Museo está dotado del siguiente personal:**

*Director:* D. Francisco Durán Alcalá  
*Asesor:* D. José Luis Casas Sánchez  
*Animador sociocultural:* D Marcos Campos Sánchez.

*Conserjería y vigilancia*

Una plaza laboral.: D. José Mateo Porras

*Limpieza*

Encomendada a empresa especiali-

zada.

#### *Mantenimiento*

El personal de mantenimiento del Museo coincide con el de los Servicios Municipales: electricidad, albañilería, fontanería, jardinería, etc.

#### *Otros*

El Museo cuenta, en cualquiera de sus actividades con la participación de un número importante de colaboradores, la mayoría integrados en el "Comité Científico" del Patronato. Igualmente se puede recurrir, ocasionalmente, a la contratación puntual del personal especializado necesario, a fin de poder ejecutar un programa o proyecto.

### **3.- Visitas y horario de apertura**

Actualmente, la Casa Museo, ofrece visitas guiada, y cuenta con un servicio de audioguías. Para conseguir una aproximación adecuada y la posibilidad de acercamiento del público a los espacios, los grupos son de un máximo de 30 personas. Las visitas no solamente proporcionan acceso al espacio físico de la residencia y lugar de nacimiento del Presidente de la II República española, sino que además presentan información multidisciplinar sobre la época histórica, los rasgos distintivos de su obra y su contribución a la historia de España.

Se ofrecen tres tipos diferentes de visitas dependiendo del público a quien van destinadas: visitas de público en general, visitas escolares, y visitas especiales e institucionales.

Los visitantes reciben una breve introducción sobre el personaje y la casa en el punto de recepción. Asi-

mismo asisten a la proyección de un audiovisual sobre los aspectos históricos y humanos de la vida del Presidente. Tras este primer paso comienza un recorrido guiado por el interior de la vivienda.

*Dirección del museo* calle Río Nº 33  
CP: 14800 Priego de Córdoba

Entrada al Museo: Gratuita

*Horario de visita:*

Martes a Sábados: de 10h. a 13.30h.  
y de 17h. a 19.30h.

Domingos: de 10h. A 13.30h.

Lunes: cerrado.

*Teléfono y fax:*

957.543030

690638100

*Email:* [nicetoal@arrakis.es](mailto:nicetoal@arrakis.es)

*Web:* [www.epriego.com/niceto](http://www.epriego.com/niceto)

El edificio consta de tres plantas con una superficie total de 710 m<sup>2</sup>, incluido el jardín. Siendo el total de la superficie construida de 450 m<sup>2</sup> de los cuales 423 están destinados a la exposición y visita.

Actualmente, el museo presenta la siguiente distribución de espacios, tanto de exposición como de administración:

**Planta baja:** recibidor, salón de familiares, comedor, despensa, cocina, bodega, patio, jardín, aseos y salón de actos y exposiciones.

**Planta primera:** Museo :  
Sala I.- (hasta 1880). Dormitorio padres de D. Niceto.-  
Sala II.- (1881-1897). Veinte años en Priego.  
Sala III.- (1898-1905). Consolidación

académica y profesional.-

Sala IV.- (1906- 14 de abril de 1931).

Carrera Política.-

Sala V.- (14 de abril de 1931- 7 de abril de 1936). Presidente.-

Sala VI.- (1936-1946). Exilio.-

Sala VII.- (1946-1949). Últimos años.-

**Planta segunda:** (Sede del Patronato), secretaría y sala de investigadores, archivo, dirección, aseos, biblioteca, hemeroteca y sala de juntas.

La visita comienza en la planta baja, en el salón que conserva el mismo mobiliario y pavimento de la época. Aquí se encuentran los retratos de familiares del Presidente. En el comedor de invierno se encuentra la galería de retratos de D. Niceto, junto a fotografías de su esposa e hijos. La cocina se conserva tal y como estaba cuando Alcalá-Zamora habitaba en la casa. En el patio exterior bajo una encina centenaria se encuentra el busto que le dedicó su pueblo en 1987.

En la planta primera se encuentra el dormitorio de sus padres, que permanece intacto y como testigo de sus primeros años se conserva su cuna. En la sala segunda se recrean los primeros veinte años de D. Niceto, su carrera administrativa queda reflejada en la sala tercera y la cuarta ilustra su carrera política. La sala quinta recoge de manera didáctica su vida como Presidente de la II República. La sexta se dedica al Exilio y a su largo peregrinaje de Francia a Argentina que duró 441 días y la séptima y última recoge sus últimas fotografías, el sofá donde murió y el reloj parado

a la hora de su muerte, junto a una luz siempre encendida, por deseo de sus hijas, como recuerdo permanente.

En la segunda planta se encuentra la sede del Patronato, donde se lleva a cabo una labor de investigación más profunda del personaje.

### **Memoria de actividades 2008**

El año 2008 ha sido de nuevo un año duro para la trayectoria del Patronato Municipal Niceto Alcalá-Zamora y Torres, por los mismos motivos que ya señalamos en la memoria del año 2007:

El presupuesto del Patronato sigue siendo exiguo y no ha podido ejecutarse en su totalidad porque el capítulo de ingresos ha sido del todo irreal.

Ha sido el primer año, en toda la trayectoria del Patronato, en que la entidad Cajasur no ha aportado subvención alguna, igualmente el Parlamento de Andalucía ha dado por finalizada su aportación para la edición de la Obra Completa de D. Niceto. Si a ello le unimos que para que coincidiera con el 60 aniversario de la muerte de D. Niceto, el V Congreso sobre Republicanismo se cambió de noviembre de 2008 a abril de 2009, y que estaban previstas subvenciones de Diputación para el Congreso e ingresos por matrículas, se podrá comprobar que tan sólo se ha podido contar con la aportación municipal que supuso un total de 37.000 euros.

La única subvención que se ha re-

cibido ha sido a tenor del proyecto, presentado por el Director del Patronato, para la adquisición de equipamiento informático para la digitalización de fondos del Museo. De nuevo la Junta de Andalucía nos ha concedido la subvención solicitada en su totalidad, 5.465 euros. Equipamiento que entrará a funcionar en el ejercicio 2009.

También es digno de destacar que en el mes de enero se puso en funcionamiento el servicio de audioguías, cuyo importe sufragó la Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía a cargo de la subvención del año 2008.

Lo anterior ha supuesto, de nuevo, dejar proyectos importantes del Patronato y no poder realizar ninguna publicación de la Obra completa de D. Niceto.

Sin embargo la propia actividad del Patronato, su buen nombre y sus colaboradores han hecho posible que por su sala de exposiciones pasen doce muestras gracias a la colaboración de la:

Fundación Provincial de Artes Plásticas Rafael Botí, :

- "*Juan Vida*".

- "*El Roto*".

- "*Noscense y Habana*"

Delegación Provincial de Educación:

- "*La Generación del 27*".

Foro Ciudadano de para la Recuperación de la Memoria Histórica de Andalucía.

- "*Los Protagonistas anónimos de la Historia*".

Federación andaluza de

espeleología:

- *"Grandes cuevas y simas del mediterráneo"*

Escuela libre de Artes Plásticas.

- *"Aula Magna" Colectiva de artistas murcianos.*

Centro de innovación del textil de Andalucía:

- *"La colección particular de Elio Bernhayer"*

Antonio Sobrados:

- *"Un lustro de festivales"*

Patronato Niceto Alcalá-Zamora y Universidad de Córdoba:

*"Papeles y Metralla: testimonios documentales de la guerra civil española (1936-1939)"*

Incluso hemos llevado una exposición de nuestra producción *"El legado de Alfredo Cabanillas"* al pueblo de Pedroche.

En el apartado de conferencias hemos realizado las jornadas "Mujer y Memoria Histórica" con las conferencias de D<sup>a</sup> María del Mar Téllez y D<sup>a</sup> Encarnación Lemus López , sobre la mujer en la Segunda República.

D. Leandro Álvarez Rey presentó el libro e impartió la conferencia sobre "Diego Martínez Barrio".

D. Antonio Barragán Moriana hablaría sobre "El Tribunal de Responsabilidades Políticas en la Provincia de Córdoba".

D. Rafael Pedrajas Pérez presentó su libro sobre "Los concejales socialistas de Priego en la Segunda República".

Otra de las satisfacciones de nuestro Museo en el año 2008 es que se sigue manteniendo el número de donaciones y de visitantes, rondando las 18.000 visitas y algunas de ellas muy significativas como la del Presidente de la Generalidad de Cataluña Sr. D: José Montilla o la del Ministro de Asuntos Exteriores D. Miguel Ángel Moratinos. Además de las visitas guiadas a los alumnos de Egletons (Francia) y de 2º de Bachillerato de Priego.

El resto de las actividades han sido posibles gracias al apoyo del Comité Científico:

- Participación en las III Jornadas sobre Educación y República , celebradas en Cabra.
- Participación en las III Jornadas cordobesas de Museos Locales.
- Congreso sobre Nicolás Salmerón, celebrado en Almería.
- Jornadas de memoria histórica, celebradas en Pedroche y Aguilar de la Frontera.

Un año más hemos celebrado el día Internacional de los Museos con jornadas de puertas abiertas, sorteo de lotes de libros, servicio de audioguías gratuitas y lectura de comunicado institucional. También hemos continuado con nuestro intercambio de publicaciones y ampliación de los fondos de la Biblioteca.

Finalmente, a finales de año salió a la luz la feliz noticia de que han aparecido los documentos robados de D. Niceto, esto supuso un revulsivo informativo y el Patronato reaccionó inmediatamente, ofreciéndose el Comi-

té Científico del mismo, a la Corporación Municipal para que esos documentos puedan venir a Priego y ser publicados en la Obra Completa de D. Niceto.

Toda esta actividad aquí reseñada y que se detalla más pormenorizadamente en la presente memoria, ha sido posible por la colaboración de D. José Luis Casas Sán-

chez, los miembros del Comité Científico, y el apoyo de muchas personas que año tras año siguen colaborando con este Patronato, así como al patrocinio del Excmo. Ayuntamiento de Priego de Córdoba, del que esperamos que siga apostando por esta labor y que este año 2009 haga un mayor esfuerzo, para hacer honor y justicia a los fines que dieron origen a éste Patronato.

### **Estadística de visitas al Museo, “Niceto Alcalá-Zamora y Torres” Priego de Córdoba, 2008**

<b>Mes</b>	<b>España</b>	<b>Extranjero</b>	<b>Individuales</b>	<b>Colectivas</b>	<b>Total</b>
Enero	89	6	55	39	1.554
Febrero	127	15	62	70	1.400
Marzo	220	14	83	141	1.796
Abril	119	40	77	82	1.630
Mayo	188	27	104	111	2.168
Junio	129	15	61	83	1.537
Julio	139	33	93	79	710
Agosto	238	25	160	103	903
Septiembre	165	37	132	70	1.106
Octubre	141	21	137	88	1.409
Noviembre	147	15	64	87	1.987
Diciembre	150	25	72	82	996
<b>Total año visitantes</b>					<b>17.196</b>

### Donaciones al Patronato Niceto Alcalá-Zamora. Año 2008

El loco Universo. 1933. A Calvo Arús	Libro antiguo incompleto	Marcos Campos, C/ Pintor Murillo, 3. 1400 - Priego de Córdoba
Tratado de Moral. 1949. Juan Antonio Rumano Ramos	Libro antiguo	Marcos Campos
El Pilar y España. 1904. Ángel Marbel	Libro antiguo	Marcos Campos
Las Cajas rurales. 1904. Rivas Moreno	Libro antiguo	Marcos Campos
Sobrestantes de obras públicas. 1914.	Libro antiguo	Marcos Campos
Carcabuey y Carcabulenses en la prensa cordobesa (1852-1952). 2006.		Marcos Campos
Carcabuey: Monumental Histórico Artístico. 2005. M <sup>a</sup> Ángeles Raya.		Marcos Campos
Cuadernos Republicanos, N <sup>o</sup> 67. 2008		Ciere. C/ Zabaleta, 7-1 <sup>o</sup> C 28002 Madrid
Revistas: Andalucía en la Historia, n <sup>o</sup> 3, 6, 7, 8, 10, 12, 14, 18		Francisco Navarro Ibáñez C/ Pintor Murillo, 3 14800 Priego, Córdoba
Libro: La Diana	Facsímil, Córdoba 2005	Francisco Navarro Ibáñez
4 Urnas de votación. Principios de siglo. Madera y metal		Ayuntamiento de Priego. Desalojo de los almacenes Municipales de las Atarazanas
Escudo de bronce oficial del régimen de Franco. Monumento al Corazón de Jesús		Ayuntamiento de Priego. Atarazanas municipales
Volumen 29 de la Revista Brocar		Universidad de la Rioja
Revista de Historia Canaria n <sup>o</sup> 189		Universidad de La Laguna
Libro: Un artista Romántico en Alcalá de Henares		Ayuntamiento de Alcalá de Henares
Libro: La Segunda República en Palma del Río		D. José Fernández Ruiz
Revista: Cuadernos Republicanos n <sup>o</sup> 66		Centro de Estudios Republicanos
Recortes de Periódicos y Fotografías diversas		Ateneo Republicano de Galicia
Revista Antígona n <sup>o</sup> 1		Fundación María Zambrano. Málaga
Facsímil: La República Española		Rafael Vilas García

Separata Colección Casa de Velázquez. Volumen 99		D. Ángel Duarte Montserrat
Revista Iberia nº 8		Universidad de La Rioja
Libro: Diego Martínez Barrio. Palabra de Republicano		Leandro Álvarez Rey
Libro: Transiciones de la dictadura a la democracia		Universidad del País Vasco
Libro: La modernización capitalista		Universidad del País Vasco
Libro: Las Cortes del Desastre		Universidad del País Vasco
Revista Mauror, nº 12, 13, 15, 16, 17		Foro Generación 95
Cuadernos para la visita al Museo de la Autonomía Andaluza		Francisco Navarro Ibáñez
Grabación Musical con canciones aprendidas e interpretadas por Brigadistas Internacionales		Alfredo Sanz Díaz, Mar Gallego Navarro
Tres Fotografías Priego 1939		José Tomás Valverde de Diego
Cinco Fotografías actuales retratos de D. Niceto Alcalá-Zamora		Andrés Páramo. Ateneo Republicano de Galicia
Revista Cuadernos Republicanos, nº 68		Ateneo Republicano de Galicia

## Apéndice fotográfico



Foto 1. Conferencia "Mujer y Memoria Histórica" a cargo de María del Mar Téllez (Presidenta del Foro Ciudadano para la recuperación de la Memoria Histórica de Andalucía)



Foto 2. Conferencia sobre "La mujer en la Segunda República", a cargo de la profesora Ángeles González Fernández, Universidad de Sevilla



Foto 3. Presentación del libro y conferencia sobre "Diego Martínez Barrio palabra de republicano" a cargo del profesor Leandro Álvarez Rey, Universidad de Sevilla.



Foto 4. Visita guiada alumnos de Egletons, Francia



Foto 5. Conferencia sobre "El tribunal de Responsabilidades Políticas en la provincia de Córdoba" a cargo del Profesor Antonio Barragán Moriana. Universidad de Córdoba



Foto 6. Participación en el Congreso Internacional "El republicanismo ayer y hoy" sobre Salmerón y su tiempo, celebrado en la Universidad de Almería



Foto 7. Inauguración de la Exposición "Papeles y Metralla", producción propia en colaboración con la universidad de Córdoba



Foto 8. Exposición "Alfredo Cabanillas: vivencias de un periodista republicano", realizada por el Patronato Niceto Alcalá-Zamora y Torres en el municipio de Pedroche (Córdoba)



Foto 9. Francisco González Arroyo (Presidente de la asociación para la recuperación de la memoria histórica de Granada), Manuel Velasco Haro (Asociación Guerra y Exilio) y Francisco Durán Alcalá, durante la inauguración de la exposición de Alfredo Cabanillas en el municipio de Pedroche



Foto 10. Conferencia de D. Julio Aróstegui, dentro de las jornadas de Memoria Histórica realizadas en el municipio de Pedroche, con la colaboración del Patronato Niceto Alcalá-Zamora



Foto 11. Recital poético "Desde la Memoria"



Foto 12. Jornadas de Memoria Histórica celebradas en el municipio de Aguilar de la Frontera, con la colaboración del Patronato Niceto Alcalá-Zamora y Torres